

# HERALDO DE TARRAGONA

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

Año II.-N.º 310

Jueves 31-Marzo 1904

REDACCION

Unión, 17, Entl.º

TELÉFONO NÚM. 44

ADMINISTRACION

Unión, 54, imprenta

Precios del suscripción

En la capital, 5 pesetas tri-

mebre á domicilio.

En el resto de España, 5 pe-

seta trimestre.

Número suelto, 10 céntimos.

Anuncios, comunicados y es-

ta las monetarias á precios

convencionales.

La correspondencia al direc-

tor, no se devuelve los ori-

ginales.

## AVISO IMPORTANTE

Advertimos á nuestros abonados y al público que cuantos anuncios, remitidos y esquelas mortuorias deseen publicar en este periódico, habrán de llevarlos precisamente á la administración, Unión, 54, imprenta de D. Esteban Pamiés.

En la redacción no se admitirá ningún encargo de esa naturaleza, por ser completamente independiente de la Administración.

## SEMANA SANTA

Digan lo que quieran los impíos, hay un hecho reconocido por muchos de sus colegas y que nadie puede negar; es á saber: que todo la historia del género humano parece girar únicamente alrededor de la persona de Jesucristo. Antes de que El viniera al mundo, ya hubo un pueblo que solo alentaba esperándole; y los demás fueron inconscientemente preparando la haz de la tierra para la propagación de la doctrina; y después que vino y todos los poderosos se congregaron contra él para darle muerte y aniquilar á sus seguidores, se destaca la Iglesia sobre todos los acontecimientos, de tal suerte, que parece que ella, que es el cuerpo místico de Jesucristo, es el único sér que vive y tiene el privilegio de la inmortalidad. Los hechos y los hombres pasan como sombras, y no quedan ni sus recuerdos. En el mundo sólo permanecen las ideas, que, al cabo, también se transforman y disipan; y entre todas las ideas, solo las que predicó Jesucristo tienen verdadera vida, dentro de una institución secular, donde se conservan, á pesar de todo, tan puras é incólumes y tan completas como el primer día.

Digan lo que quieran los impíos, esa es la verdad, y no verdad de fé, ni aún de razón siquiera; para conocerla, solo falta tener ojos y leer la historia y ver el mismo afán con que los enemigos de la Iglesia trabajan para destruirla.

Pues conocido este hecho, los católicos podemos encontrar en él la verdadera ley de la Filosofía de la Historia; y en estos santos días nos invita la Iglesia á que así lo pensemos. Lenguas profanas y poetas descreídos hánse valido muchas veces de comparaciones tomadas de los grandes misterios de Jesucristo, viendo en ella representada la vida de la humanidad entera. Sin ellos creer que Jesucristo es el centro de la humanidad y el sublime modelo de todos los hombres, han llamado *cruz* á los trabajos que la humanidad sufre; *Tabor*, á las efímeras grandezas del mundo; *hiel y vinagre*, á las esperanzas que de continuo se defraudan; *Pilatós*, á cobardes; *Judas* á los falsos amigos, y no hay, en suma, un hecho ni un nombre que figure en la historia del Salvador, que no se haya aplicado y se aplique continuamente por toda clase de escritores, á los hechos y á los hombres de todos los tiempos. Los que esto hacen sin creer en Jesucristo, sin

creer que El es el Camino, la Verdad y la Vida, ¡nécios! ¿no ven que confiesan paladinamente que su vida es la vida modelo, su camino el que todos deben seguir desde la cuna, al sepulcro, y su existencia la verdadera única norma de todos los mortales?

Mas nosotros los que tenemos la dicha de creer que Cristo es hijo de Dios y Salvador nuestro, no sin querer, sino con toda nuestra voluntad, hemos de confesarle como centro y modelo de todos los hombres, como infalible Maestro que nos enseña, no solo con sus palabras, sino con su vida propia. cuál es y cuál debe ser la vida racional en la tierra.

Misterio ignorado para nosotros son los primeros treinta años del Salvador; mas luego que empieza á derramar el bien á manos llenas y á cumplir su divina misión, los que le reciben con palmas y cánticos de triunfo le dan muerte á poco en una cruz, con blasfemias y gritos de desprecio.

No busquemos, cual los vanos escritores impíos á que antes hemos aludido, no busquemos en nosotros ni en ningún hombre determinado ejemplos para comprobar que las palmas y las cruces son el patrimonio con que todos venimos á este mundo; Jesucristo mismo quedó viviendo con nosotros en su Iglesia, y ella, la Iglesia, es el acabado ejemplo á que solo debemos y en la que fielmente, cada siglo, cada época, se reproduce la Semana Santa que comenzó el domingo de Ramos con la entrada de Jesús en Jerusalén.

Hé ahí indicada la ley de la Historia; porque el hecho es que la única institución que se destaca señoreando los siglos es la Iglesia. Desde sus comienzos se agitó el mundo entero, como si se sintiera galvanizado por una nueva, poderosa y universal corriente de vida; príncipes y filósofos—los representantes de los grandes motores humanos, el poder y la razón—ni uno solo permaneció neutral ante ella, ora acogiéndose á su amparo, ó ya combatiéndola; y esto que pasaba antes pasaría siempre, como pasa hoy día, en que mientras los pueblos salvajes derraman la sangre de los misioneros de la Iglesia, la combaten con todo género de armas hasta esos importantes y ridículos enemigos suyos que se apellidan «redentores de la de la humanidad.»

La Iglesia señorea los siglos, no puede dudarse, y, mal que pese á los nécios, la humanidad toda se dividió y sigue dividida por ello en dos bandos: el de los discípulos que la rodean, y el de los fariseos esbirros y plebe que la escarnecen y la condenan á morir en cruz.

Ella es, pues, como el principio vital de la humanidad, demostrándolo de un modo patente los pueblos que no han recibido su sávia, sumidos, á pesar de los conquistadores y colonizadores, en la muerte de la barbarie.

Para casualidad, es verdaderamente asombroso é inesplicable que un solo hombre, Jesucristo, compendie la vida de todos los hombres; y de una sola institución, la Iglesia, fundada por El, determine ó recoja todas las palpaciones de la historia universal, como determina

y recoge todas las de la conciencia de cada individuo: más racional, y solo así se comprende tan inaudito fenómeno, es pensar que aquel hombre era Dios y que está institución humana lo es también divina.

En ese Hombre Dios y su Iglesia, centro y alma del mundo, hay que buscar la ley de la historia.

¡Mezquinas leyes las que buscan los sábios! Uno dice que los pueblos nacen, crecen y mueren; otro que la humanidad marcha al progreso sin fin, sin determinar cómo ni por qué; éste, que camina al dominio de la naturaleza...; enhorabuena. Nosotros hallamos tales leyes vacías y sin objeto, y sin otro fundamento que la imaginación, mil veces desmentida por la historia misma.

Podríamos ampliar mucho estas consideraciones; pero nos detenemos aquí, reclamando nuestra fé, que nos hace ver en la Semana Santa la verdadera, la única ley de la historia, escrita con la sangre del Autor del linaje humano, único que á la humanidad podía dar leyes, y cumplida al pie de la letra en todos los tiempos, mediante la divina institución de que se valió para continuar su obra; Semana Santa que principia con vitores y aclamaciones de los pueblos, cuando la Iglesia se llega á sus puertas; sigue con el conciliábulo de sus enemigos, para destruirla con la flagelación y la única sentencia, y terminará como terminó la del Hombre Dios, redimiendo al mundo y resucitando triunfante de la muerte.

## CRÍTICA

### DE LAS NOTICIAS DE LA GUERRA

Don Cristóbal de Castro, corresponsal de *La Correspondencia de España en San Petersburgo*, exrusófono, se ha convertido en más rusófilo que nosotros; véase, si no, como empieza su penúltimo artículo:

«Sí, lector. Es obra de honrados la de insistir en que esta Rusia, tan pregonada como autócrata y cruel, es un país cuyas instituciones fundamentales son más sabias, más justas, más democráticas, más modernas que las de ninguno otro país del mundo.»

Y véase como empieza el último:

«No me quiero acordar; pero el recuerdo viene, entre nostalgias, á agrandar esta gran realidad del colectivismo agrario, por cuya sola virtud el 70 por 100 del territorio ruso es propiedad del pueblo.»

Lo cual prueba que hay que ver de cerca las cosas, ó, si están lejos, estudiarlas, evitando los engaños.

El ya famosísimo Togo, no queriendo exponer su amarilla piel á que sea empleada por los rusos en la fabricación de guantes, y sin ceder en su manía *embotelladora*, ha verificado su milésima tentativa de obstrucción (como nuestras minorías charlamentarias) en el canal de entrada de Port-Arthur. Atendiendo á ambos objetos, envió los torpederos, con sus capitanes obligados á obedecer bajo pena de la vida, y con unos cuantos bar-

cos artillados y nuevecitos, cargados de materias explosivas, para que ejecutasen la operación; pero vino el fracaso; el cruel Makharoff salió disparado en persecución del enemigo; y el malaventurado Togo apeló á la hábil estratagema llamada fuga... Séale el agua leve.

Actualmente, disponemos de planos y vistas de Puerto Arturo.

Puerto, ciudad y rada interior, estan ocultos en el interior de la península de Liao-Tung, cubriéndolos de los fuegos procedentes de una escuadra situada al exterior, dos montes fortificados y artillados, que se extienden, longitudinalmente, á ambos lados del canal de entrada, largo y estrecho, por manera que la escuadra atacante ha de recibir los fuegos convergentes de los dos montes, y de la escuadra de la defensa.

No estando la plaza defendida por chinos, sólo á los japoneses puede ocurrir la peregrina idea de atacarla por mar, y con la poquísima energía que lo intentan.

En cuanto á los embotellamientos, baste decir que el canal, según el folleto de nuestro Estado Mayor, mide 500 metros de anchura, por mil de longitud.

Segun se desprende de las noticias oficiales referentes al encuentro de exploradores de ambos ejércitos, el japonés ha tomado por base de operaciones Chemulpo y Seul; y por línea de las mismas, Pieng Yang y Uen Tsin, concentrándose en este último punto, y apoyando su izquierda en la costa, ó cerca de ella, donde puede recibir auxilios por mar.

Las primeras escaramuzas se han verificado en las inmediaciones de los ríos Tching-Tchang-Gan y Pakchangum, que creemos corren de N. E. á S. O. pasando por vanguardia y retaguardia de Jon pejon, á donde quizá alcance el flanco japonés.

El ejército de esta nación, sin duda tendrá que alejarse algo de la costa para evitar el paso de ríos cerca de la desembocadura (donde es más difícil) en presencia del enemigo; y habrá de hacer un cuarto de conversión á la izquierda para acometer la línea del Yalu, con lo cual, su flanco izquierdo continuará bien cubierto; pero no, así, el derecho, seriamente amenazado por los rusos, que, según parece, han formado martillo, avanzando por el N. E. de Corea.

Si estos cálculos basados en las pocas técnicas noticias de la prensa civil, y, sobre todo, en el examen del mapa, no son equivocados, la posición de los japoneses, al verificarse el choque, no será nada favorable, pues se hallarán oprimidos entre las alas de una tenaza, y teniendo la línea de retirada á un flanco; y esto, sin contar con la superioridad del soldado ruso.

Sin embargo de lo dicho anteriormente, hay un indicio de que los japoneses no han terminado su concentración. La primera escaramuza se verificó el día 23 á unas once leguas del Yalu; y, sin embargo de la proximidad, aun no hay noticia de un combate serio; pero no es de creer que el choque tarde en verificarse.

Para que nuestros lectores no se pierdan en conjeturas, como alguna vez nos hemos perdido nosotros, haremos una advertencia.

Los sonidos de las letras varían de un idioma á otro. Las que llamaremos *ch* de los chinos, *ng* de los malayos, etc., no tienen correspondencia en las lenguas europeas. Los chinos usan escritura silábica y geroglífica; pero no, fonética, por lo cual, no ha podido establecerse correspondencia de letras entre unas y otras lenguas; y el francés, el inglés, el español, oyen la palabra china; y la escribe, cada cual, de manera que resulte en su idioma, cada sonido, lo más parecido posible á los que ha oído emitir á su interlocutor.

Hemos tenido que hacer una detenida confronta entre el mapa publicado por nuestro Estado Mayor, en escala de 1:6800000 con otro en escala de 1:5000000 dado á luz por la librería Hachette y C.ª de París (que se ha servido proporcionarnos nuestro particular amigo don José S. Fábregas), para convencernos de que la población llamada, en el primero, *Uen-Tsin* es la llamada en el segundo (y en varios correspondencias) *An-Dju*.

Si pronunciamos *An Dju* á la francesa; y *Uen-Tsin*, á la española, observaremos que la diferencia es tan pequeña en el sonido, como grande en la ortografía.

Indudablemente, esto es una causa de mareo, para quien se propone estudiar las noticias de la guerra.

Un Colaborador Militar

## Congregación de la Purísima Sangre de Nuestro Señor Jesucristo

Esta Iltre. y Venerable Congregación, cumpliendo con lo dispuesto en sus estatutos pone de manifiesto las siguientes prescripciones:

1.ª Se recuerda á los señores congregantes la obligación reglamentaria de asistir á las funciones de jueves y viernes santo que con toda solemnidad se celebrarán en la iglesia de la Congregación, á las siete de la mañana de cada uno de dichos días.

2.ª Se encargará á los congregantes la puntual asistencia á la procesión general de la Congregación, y en caso de que no puedan asistir personalmente, hacerse sustituir, á fin de que la Asociación cumpla religiosamente uno de los fines para que fué instituida y viene practicando desde remotos tiempos, á cuyo efecto observarán las disposiciones siguientes:

1.ª Los congregantes concurrirán con la debida anticipación á la iglesia para que en el acto de ser llamados por su número, reciban el hacha sobrante y la paleta en el acto de entrar la procesión en la iglesia ó á lo más tarde al día siguiente antes del medio día, y de no verificarlo así la Junta procederá á lo que haya lugar.

2.ª No será admitida ninguna persona á la procesión del Viernes Santo con vesta y capuz que no sea congregante ó sustituya uno de estos, á cuyo fin deberá usar el escudo cuyo modelo tiene adoptado la asociación, exceptuando solamente los individuos que llevan improperios.

3.ª Al entrar en la iglesia todos los congregantes ó sustitutos se quitarán el capuz y permanecerán descubiertos hasta el momento de ocupar el puesto que les corresponda en la procesión.

4.ª Al salir esta y durante el curso de la misma, observarán todo el recogimiento debido á tan religioso acto, y para dar más respetabilidad al mismo, si el tiempo lo permite llevarán estendida la cola de la vesta de cuyo cumplimiento cuidarán los arregladores nombrados al efecto.

Los señores arregladores darán conocimiento en la primera sesión que cele-

bre la Junta directiva, de las faltas que se hayan cometido para proceder á lo que haya lugar.

Tarragona, Marzo de 1904

El Secretario  
Francisco Casas.

## Locales y generales

Dice ayer el diario republicano *La Justicia*:

«La prensa monárquica, da cuenta ayer de haber sido nombrado vocal de la Junta organizadora de los festejos con que se obsequiará al Rey, el director del *Diario de Tarragona*, en representación de la PRENSA LOCAL.

Creemos que nuestros apreciables colegas habrán sufrido una omisión, toda vez que dicha representación será por la prensa MONÁRQUICA, ya que nosotros, los republicanos, ninguna representación queremos en aquella Junta.

Nosotros creemos que la prensa tarraconense quedaría en el lugar que le corresponde, si su representante en aquella Junta presentara la dimisión del cargo de vocal que se le ha conferido, sin que esto quiera decir que hagan ó dejen de hacer la propaganda que tengan por conveniente, según sus creencias políticas, que nosotros respetamos, con motivo de la próxima visita del Rey y anuncien con todo el bombo habido y por haber los festejos que se organizan »

En cuanto al contenido del primer párrafo, es pueril la aclaración de *La Justicia*, pues no hay quien ignore en esta ciudad que en la Junta á que alude el colega solo está representada la prensa monárquica de esta ciudad, que fué la que envió representantes á la reunion que hace días se celebró en el despacho del señor gobernador civil, para tratar de lo referente á la visita de S. M. el rey don Alfonso XIII.

Y por lo que atañe al consejo que el apreciable colega republicano da á la prensa tarraconense de que su representante en aquella Junta presente la dimisión del cargo de vocal que se le ha conferido, nos permitirá el cofrade que, despues de quedarle altamente agradecidos por el interés que en pro de la prensa tarraconense demuestra, le digamos: lo sentimos, amigo nuestro, pero no podemos complacerle.

Informes fidedignos nos permiten asegurar que la visita de S. M. el Rey á esta capital se efectuará el día 12 del próximo mes.

El entusiasmo crece en nuestra población, y es seguro que el recibimiento que se hará al Monarca será digno de su augusta persona.

Segun nuestras noticias á los divinos oficios que se celebrarán hoy en la Santa y Metropolitana Iglesia Catedral, asistirán al banco del Excmo. Ayuntamiento los señores Prat, Virgili, Teixidó Perulles, Cuchi é Ixart.

Encuétrase enfermo de algun cuidado un hijo de nuestro particular amigo el concejal de este Ayuntamiento señor Masdeu.

Celebraremos el pronto restablecimiento del enfermo.

En el tren de la tarde, procedente de Barcelona, llegará hoy la Compañía de zarzuela que dedutará el próximo sábado en el Teatro principal.

Anoche dieron principio los ensayos de orquesta bajo la inteligente batuta del maestro señor Llorente.

Nos consta que el abono es muy numeroso y no es de extrañar, porque hay verdaderos deseos de poder oír música buena.

Como decimos, el sábado será el *debut*, con la preciosa obra «La Tempestad».

El domingo, por la tarde, se pondrá en escena «El Anillo de hierro», y por la noche, debutará la eminente tiple señorita Grillot, con la ópera «Marina».

Cortamos del *Diario de Reus*:

«Al visitar la sociedad «Centro de Lectura» la primera autoridad civil de la provincia, escribió en el «Album» lo siguiente:

«La ilustración y la cultura son la paz y el progreso de las Naciones. Donde se abre una escuela se cierra una cárcel. El delito está reñido con la ciencia.— José Maestre».

Ayer no pudo celebrar sesión el Excelentísimo Ayuntamiento por no haberse reunido mayoría legal de señores concejales.

En la que, de segunda convocatoria, tendrá lugar el próximo sábado, se discutirá el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación de las actas anteriores.

2.º Registro de los Boletines Oficiales.

3.º Dictamen de la Comisión de Fomento autorizando á don Manuel Alayo para hacer un empalme en una cloaca.

4.º Id. de la Gobernación 1.º—referente á la instalación de la feria 2.º—informando una instancia de doña Concepción Virgili 3.º—proponiendo el pago de los gastos verificados por la Comisión que pasó á Barcelona á gestionar la libertad de los detenidos con motivo del conflicto de Consumos 4.º—id. pase á la Comisión de Fomento una instancia presentada por don Juan Forn.

5.º Instancia de don Adolfo Carós, don Pablo Jové, don Angel Abella, don Francisco Nel-lo, don Juan Guinovart, don Juan Esplugas y doña Mercedes Dalmau.

6.º Cuenta presentada por los médicos municipales por honorarios en el reconocimiento de mozos del actual reemplazo.

Los conocidos y notables músicos señores Catalá, Juliá, Gols y Salvat darán principio el domingo próximo, en el concurrido café del Centro, á una serie de conciertos á cuarteto de violin, violoncello, harmonium y piano.

Ayer se dió cuenta al Juzgado de instrucción de haber desaparecido un sugeto que se hallaba hospedado en un comedor de la Plaza de la Fuente, número 5, propiedad de José Aymerich, llevándose además de no pagar el gasto hecho, el cual importaba 6'50 pesetas, un tapabocas, una americana y una pistola.

Dicho sugeto se llama José Rutea y tiene 36 años, siendo además licenciado de presidio.

Los objetos robados fueron encontrados en una trapería que hay en la calle de Santa Teresa además de una americana y otro tapabocas propiedad del desaparecido, los cuales vendió al mencionado traperero por valor de 4'50 pesetas.

El *aprovechado* sugeto que salió el día 24 del presidio de esta capital, despues de cumplir condena por robo, no ha sido habido.

En las funciones que el próximo sábado noche y domingo tarde tendrán lugar en el teatro Ateneo, celebrarán su beneficio respectivamente las apreciables artistas doña Esperanza Periu y doña Soledad Masriera y el aplaudido y celebrado primer autor don Miguel Tutau. En la primera de dichas funciones, se estrenará el hermoso idilio de don Santiago Rusiñol «El pati blau» obra que ha alcanzado un verdadero éxito. En la segunda nos anuncian la despedida de la compañía, con un programa verdaderamente soberbio del que forman parte «La malvasia de Sitjes», la hermosa zarzuela en un acto «Dos canarios de café» y el chistoso proposito revista cómico lí-

rico «Salón Esclava», en el cual el primer actor señor Tutau, presentará diversidad de tipos.

Con las simpatías con que cuentan esos artistas á juzgar por el crecido número de localidades expendidas es seguro afirmar que ambas funciones, serán otros tantos llenos.

La guardia civil de Mas Barberans comunica haber detenido y entregado al Juzgado, á un sugeto por apoderarse de cuatro quintales de leña que no le pertenecían.

## Boletín religioso

SANTOS DE HOY.—Jueves Santo.

SANTOS DE MAÑANA.—Viernes Santo.

### Corte de María

Hoy se hace la visita á la Reina de todos los Santos y Madre del Amor Hermoso, en la iglesia del Sagrado Corazón.

### Cultos para hoy

Catedral.—Entrada á coro á las ocho y media, rezo de Horas canónicas, oficio de Pontifical á las nueve y media, durante el cual se administrará la sagrada Comunión al clero Catedral, autoridades y á los pobres escogidos para la piadosa ceremonia del Lavatorio. Despues del oficio, procesión y colocación del Stmo. Sacramento en el monumento, y luego canto de Vesperas y Lavatorio.

Por la tarde, á las tres y media Maitines solemnes y responsorios por la capilla, Laudes y oficio de tinieblas y sermón del Mandato por el Rdo. P. Font, misionero del Corazón de María.

La Catedral permanecerá abierta hasta las diez de la noche.

Stma. Trinidad.—A las ocho absolución papal para los cofrades de la Stma. Trinidad. A las diez oficio solemne.

Por la tarde á las cuatro, solemne canto de Maitines.

San Francisco.—A las diez misa solemne y procesión.

Por la tarde á las cuatro y media, Maitines y Laudes solemnes.

San Juan Bautista.—A las diez oficio solemne, procesión, llevando el Santísimo al monumento.

A las cinco de la tarde oficio de tinieblas.

A las ocho y medio de la noche función de Hora santa empezando con el Rosario, meditación y sermón á cargo del R. P. Vidal, de la Compañía de Jesús, ejecutándose en los intermedios piezas de los maestros Astorga, Rossini y Gounod por la capilla del señor Roig.

Sagrado Corazón.—A las ocho y media oficios divinos en los que habrá Comunión general.

Por la tarde, á las siete, Hora Santa.

Iglesia del Carmen.—A las nueve oficio solemne.

Por la tarde á las tres, función del Mandato con sermón por el P. Evaristo de Jesús María. A las cinco Maitines solemnes y oficio de tinieblas.

San Pedro.—A las ocho y media oficio solemne, Comunión general y procesión para llevar el Santísimo Sacramento al monumento.

Por la tarde á las cuatro, canto de Maitines y Laudes.

MM. Carmelitas (Huérfanas).—A las siete y media oficio cantado por las niñas y seguidamente se colocará á Nuestro Señor en el monumento.

Por la tarde á las siete, empezará la Hora Santa y entre los puntos de la meditación habrá motetes cantados.

Universidad Pontificia.—A las siete y media de la mañana oficio solemne; por la tarde á las cinco, canto de Maitines y Laudes.

Ntra. Sra. y Enseñanza.—A las ocho rezo de Horas menores; á las nueve y media oficios del día. Por la tarde á las tres y media, completas y oficio de tinieblas. A las siete y media el Apostolado de la Oración obsequiará á Jesús Sacramento con la meditación del Huerto, motetes y Lamentaciones.

Descalzas.—A las siete y media oficio solemne.

Por la tarde á las cuatro y media canto de Maitines y oficio de tinieblas.

HH. Terciarias Descalzas del Carmen.—A las siete de la mañana oficio.

Por la tarde á las seis y media, canto del Miserere.



# SECCION DE ANUNCIOS

## ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

# ESTEBAN PAMIES

En este antiguo y acreditado establecimiento se confecciona toda clase de impresos con prontitud, esmero y economía, especialmente periódicos, libros, folletos, facturas, circulares, tarifas, esquelas mortuorias, carteles, papeletas, etc., etc.

Gran variedad en tarjetas de todas clases y tamaños desde UNA PESETA EL CIENTO.

UNIÓN, 54.-TARRAGONA

## PASTILLAS SERRA

son las mejores para curar la TOS y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningun peligro pues no contienen opio ni morfina.

**A tres reales caja**

Farmacia del Centro; de **MANUEL FONT**  
Rambla de San Juan, núm. 57.-Teléfono, 43



### SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

#### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor

#### Alfonso XII

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

#### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor

#### Montevideo

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba é Isla de Santo Domingo.

#### Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Abril saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

#### Buenos Aires

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico Habana, Puerto Limón, Colón, Sabaniila, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Coro, Carupano Trinidad Guanta y Gumaná con trasbordo en Curacao.

#### Línea de Filipinas

El día 26 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

#### Antonio Lopez

directamente para Port Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

#### Línea de Buenos Aires

El día 3 de Abril saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

#### P. de Satrustegui

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y buenos Aires

#### Línea de Canarias

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor

#### M. L. Villaverde

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

#### Línea de Fernando Poo

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

#### San Francisco

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

#### Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Para más informes dirigirse á su agente en Tarragona don Emilio Borrás, Plaza de Oloza-ga, 11.

Destino	Salida	Barco	Agencia
Cuba y Méjico	17 de Marzo	Alfonso XII	Farmacia del Centro
New-York, Cuba y Méjico	26 de Marzo	Montevideo	Farmacia del Centro
Venezuela-Colombia	11 de Abril	Buenos Aires	Farmacia del Centro
Filipinas	26 de Marzo	Antonio Lopez	Farmacia del Centro
Buenos Aires	3 de Abril	P. de Satrustegui	Farmacia del Centro
Canarias	17 de Marzo	M. L. Villaverde	Farmacia del Centro
Fernando Poo	25 de Marzo	San Francisco	Farmacia del Centro
Tánger	Salidas de Cádiz	Línea de Tánger	Farmacia del Centro

## BICARBONATO DE SOSA

Químicamente puro

EN POLVO, EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

DE

TORRES MUÑOZ, SAN MARCOS, 11, FARMACIA

MADRID

Se vende en cañitas pequeñas y en latas económicas de 1 litro y 5 rta.